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Durante el verano hemos estado muy pendientes de París 2024. Los 
Juegos Olímpicos, “han movido” a los mejores deportistas del mundo, y se 
les reconoce como testigos de esperanza, paz y cooperación internacional 
a través del deporte.

El deporte es sinónimo de superación, de traspasar los límites para po-
der llevar el cuerpo un poco más allá de lo establecido. Y eso es lo que 
han logrado numerosos deportistas: superar barreras que parecían infran-
queables, alcanzando nuevos récords.

La ONU asegura que “el deporte tiene el poder de cambiar el mundo e 
históricamente ha desempeñado un papel importante en todas las socie-
dades”, e incluso lo describe como “un derecho fundamental y una herra-
mienta poderosa para fortalecer los lazos sociales y promover el desarrollo 
sostenible, la paz, el bienestar, la solidaridad y el respeto”.

Algunos objetos específicos tienen un significado, hasta ser reconocidos 
por todos como verdaderos símbolos:
• la bandera olímpica, con sus 5 aros interconectados, expresa la unidad 

de los atletas de todo el mundo, sin importar nacionalidad, raza, reli-
gión o idioma, unidos en la competición deportiva y el espíritu olímpico. 

• La antorcha olímpica ha transmitido la luz y la energía del fuego por 
donde ha pasado hasta llegar al pebetero que, encendido, es presencia 
del fuego que arde, de la luz y el calor de la competición.

San Pablo, corredor de fondo en la vida cristiana, conocía los juegos 
olímpicos. En sus cartas, ilustra una verdad de nuestra espiritualidad. Es-
cribe a los cristianos de Filipos:

“Todo lo que para mí era ganancia, lo consideré pérdida a causa de 
Cristo. Más aún: todo lo considero pérdida comparado con el conocimien-
to de Cristo Jesús, mi Señor. Por él lo perdí todo, y todo lo considero basura 
con tal de ganar a Cristo e incorporarme a él… No es que ya lo haya con-
seguido o que sea perfecto: yo lo persigo, a ver si lo alcanzo como yo he 
sido alcanzado por Cristo…  Solo busco una cosa: olvidándome de lo que 
queda atrás y lanzándome hacia lo que está por delante, corro hacia la 
meta, hacia el premio, al cual me llama Dios desde arriba en Cristo Jesús”. 
(Filipenses 3, 7-14)

Los SSCC iniciamos este nuevo curso, con ilusión y esperanza, con la 
conciencia de haber sido LLAMAdos, a ser luz de vida, a ser LLAMA, sien-
do calor al fuego del Espíritu que reconforte a los más necesitados. Llama-
dos a construir fraternidad en la propia Asociación, a seguir al Señor Jesús 
con estilo salesiano.

Podemos preguntarnos: ¿Hasta qué punto he dejado entrar a Jesús en 
mi vida? ¿Es realmente la “única ganancia” para mí? ¿Encuentro sentido 
en Él para superar las dificultades? Los hermanos SSCC ¿me ayudan a 
vivir siendo LUZ? ¿Procuro ser LUZ para ellos?

Recuerda: en tu carrera hacia la meta te acompañan unos testigos 
formidables: María, la Auxiliadora, y nuestros santos. 

Os deseo una feliz y fecunda carrera en el curso 2024-2025.

Isabel Pérez Sanz
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Queridos hermanos en Don 
Bosco: Bienvenidos. Feliz comien-
zo de curso.

Analizamos por qué un matri-
monio sacramental no es una sim-
ple “pareja" natural. 

La palabra “pareja” engloba 
una diversidad de uniones de per-
sonas que hacen vida en común, 
sin tener en cuenta la distinción 
que existe entre ellas.

El término “pareja” es algo 
peyorativo y no define a un ma-
trimonio, porque en virtud del sa-
cramento, es mucho más.

Cuando salga el artículo, gra-
cias a Dios, habremos celebrado 
que hace cuarenta y cinco años, 
Dios nos juntó y decidimos unirnos 
ante Él, en el altar. Ahí, dejamos 
de ser la “pareja” (de novios) que 
éramos (para ser esposos) cada 
uno del otro.

Si nos preguntamos, ¿por qué 
las palabras tienen una fuerza tan 
grande, como para ser auténticas 
armas en el debate social? La res-
puesta es: “la Palabra es creadora”

La Palabra, con mayúscula, es 
creadora, porque “por la Palabra 
se hizo todo y sin ella no se hizo 
nada de cuanto se ha hecho” (Jn 
1,3), y también la palabra, con mi-
núscula, es creadora, pues el hom-
bre puede crear, construir, fabricar, 

inventar, etc. La palabra humana 
es creadora, porque creadora es 
la Palabra divina, y el hombre 
está creado a imagen y semejan-
za de Dios.

Los seres humanos nacemos 
para el bien y libres, cuando ele-
gimos el mal lo hacemos bajo la 
apariencia de bien. La mente hu-
mana se estructura en esa predis-
posición y la persona que persiste 
en el mal, debe redefinir la reali-
dad, de tal modo que abajo sea 
arriba y el mal sea bueno.

Volvemos al término “pareja” 
con el que hemos iniciado. El Dic-
cionario de la Real Academia de 
la Lengua Española, recoge once 
acepciones. Dos para el adjetivo 
parejo/a y nueve sustantivos. 

La tercera acepción: “conjunto 
de dos personas, animales o cosas 
que tienen entre sí alguna correla-
ción o semejanza, y especialmente 
el formado por hombre y mujer”. 
Concepto amplio, sinónimo de par, 
dúo, yunta. ¿No es muy pobre la 
definición comparada con el ma-
trimonio sacramental, unión ante 
Dios, con el sí de los esposos? 

Al dejarnos llamar “pareja” en 
el matrimonio, aceptamos ser del 
grupo de animales o cosas. ¿No es 
una degradación que se nos agru-
pe con los animales o las cosas?

La cuarta acepción: “cada una 

de las personas, animales o cosas 
que forman una pareja, conside-
rada en relación con la otra”. Está 
claro con la explicación anterior y 
el ejemplo: “he perdido la pareja 
de este guante”.

La quinta: “persona que acom-
paña a otra en una actividad”. 
Ejemplo que ilustra todo: “Juan 
es mi pareja de mus”. Un simple 
compañero.

En la sexta: “persona con la que 
se tiene una relación sentimental 
estable”. Es una definición ambi-
gua que no aclara mucho respec-
to al matrimonio. Todo cabe.

Vayamos a séptima: “pareja 
formada por dos números de la 
Guardia Civil”. Con respeto a este 
Cuerpo, ¿qué similitud tiene con el 
matrimonio?

Analizando las acepciones, sir-
ven más para diferenciar a un 
matrimonio que a entenderlo. 
Una relación está en que la “pa-
reja” hombre-mujer, ponen los 
cimientos de lo que será un ma-
trimonio.

Quien quiera hacer una con-
quista social, se apoyará en la 
fuerza de las palabras, apropián-
dose de ellas y cargándoles el sig-
nificado que pretenda.

Hemos analizado una pala-
bra y su significado poco inocente. 
¿Cuántas más hay?

Cristóbal Marín Martínez e 
Irene Blaya Huertas

La fuerza de las palabras
Hogares de Don Bosco114

Señor, que en la alegría te alaben, y en la tristeza te busquen; 
que en el trabajo encuentren el gozo de tu presencia, y en la necesidad sientan cercano tu consuelo

(Bendición nupcial)



Consejero mundial para la Región Ibérica 115

Tras un merecido periodo de 
descanso, ya está aquí septiem-
bre con nuevos retos, o en algunos 
casos, nuevos bríos para afrontar 
nuestros habituales retos. Afronta-
mos el tercer año de lo que en el 
ámbito de la Región Ibérica de los 
Salesianos Cooperadores hemos 
llamado el Plan Llama, que no es 
otra cosa que nuestra propuesta 
de animación para la Región Ibé-
rica de 2022 a 2025.

En ocasiones la propuesta de 
proyectos de animación, lemas de 
inicio de curso… resulta demasiado 
amplia: Nos llega el lema del ám-
bito provincial, el del centro, el de 
la Región, el de la inspectoría de 
salesianos y el de la de salesianas, 
el de la diócesis… Lo mismo pasa 
con los proyectos anuales y triena-
les. 

Os animo a entender esta múl-
tiple oferta desde la complemen-
tariedad, entendiendo siempre 
que son herramientas que nos de-
ben ayudar a crecer como salesia-
nos cooperadores, siendo cada vez 
más auténticos y fieles a nuestro 
carisma, nuestra identidad y, por 
tanto, nuestro PVA.

Nuestro Proyecto de Vida 
Apostólica nos recuerda que son 
tres los ámbitos de animación y 
gobierno de nuestra Asociación: 
El local, el provincial y el mundial. 
Existe además un cuarto ámbito, 
sólo de animación, que es el ámbi-

to regional. Nos lo recuerda el ar-
tículo 34.2 del Reglamento, cuan-
do habla de la Consulta Regional 
como que “en cuanto órgano de 
animación, tiene como finalidad el 
servicio de una corresponsabilidad 
apostólica más eficaz entre los 
Consejos provinciales y el Consejo 
mundial. Toda Consulta regional 
comparte retos de apostolado y 
de formación en beneficio de toda 
la Región”.

Ése es por tanto nuestro pro-
pósito cuando desde la Región 
lanzamos proyectos para el año 
y propuestas varias que emanan 
de estos proyectos: Compartir re-
tos de apostolado y formación, así 
como intentar ayudar a ganar en 
eficacia en la corresponsabilidad 
apostólica que compartimos en 
todos los ámbitos asociativos.

Para este trienio, desde el Plan 
Llama proponíamos, por un lado, 
recordar que, como una llama, 
debemos ser luz para los demás y 
ser ese calor que reconforta en el 
camino de la vida; también que 
somos llamados, como personas 
vocacionadas que, desde el caris-
ma salesiano y el Evangelio, nos 
situamos para observar los retos 
de nuestro entorno e intentar dar 
respuestas. 

Esta llamada la planteamos 
desde tres puntos de vista que nos 
ayudan a aterrizar todo esto en 
tres proyectos anuales concretos.

Estos dos primeros cursos pasa-
dos hemos compartido propuestas 
cara a entender cómo somos lla-
mados a caminar juntos (2022-
23) y a ser fermento (2023-24). 
Hemos mirado más hacia dentro, 
a nuestra identidad salesiana lai-
ca, a nuestros recuerdos en la Aso-
ciación (en la línea del año de la 
Memoria que dio inicio al trienio 
de preparación al 150 aniversa-
rio), al sueño de Don Bosco don-
de él mismo nos soñó y proyectó, 
a nuestra identidad comunitaria 
como parte de una gran asocia-
ción de hermanos…

Este tercer año proponemos 
ver cómo somos llamados a ser luz 
renovada para los demás. Reno-
vando desde dentro todo lo que 
Don Bosco soñó para nosotros, po-
demos mirar un poco más hacia 
afuera, hacia los demás. Porque 
el regalo del carisma salesiano del 
cual somos custodios no nos lo po-
demos quedar, debemos ponerlo 
a disposición de toda la gente que 
nos rodea, siendo luz que ilumina, 
siendo ese fuego que reconforta. 

En septiembre ya habéis recibi-
do nuestro proyecto anual donde 
aportamos claves concretas para 
poder llevar a cabo esta idea.

Os deseo un feliz curso.

Borja Pérez Galnares

Llamados a ser luz

Ensancha el espacio de tu tienda, extiende las lonas de tus moradas; 
no te detengas, alarga tus cuerdas y asegura tus clavijas

(Isaías 54,2)



Esperanza y memoria

A la escucha del Papa116

Estaba rezando para que Dios me diera paciencia, pero me detuve… 
Me asustó la idea de que pudiera concedérmelo

(Peanuts)

Hoy quisiera regresar sobre un tema importante: la 
relación entre la esperanza y la memoria, con par-
ticular referencia a la memoria de la vocación. Y 
tomo como imagen la llamada de los primeros dis-
cípulos de Jesús. En sus memorias se quedó tan mar-
cada esta experiencia, que alguno registró incluso la 
hora: «Era alrededor de las cuatro de la tarde» (Jn 
1,39). El evangelista Juan narra el episodio como un 
nítido recuerdo de juventud, que se quedó intacto 
en su memoria de anciano: porque Juan escribió es-
tas cosas cuando era anciano.

El encuentro había sucedió en las inmediaciones del 
río Jordán. Un día llega Jesús, y se hizo bautizar en 
el río. Al día siguiente pasó de nuevo y entonces el 
que bautizaba –es decir, Juan Bautista– dijo a dos 
de sus discípulos: “Este es el Cordero de Dios” (v. 36).

Y para estos dos fue la ‘chispa’. Dejaron a su primer 
maestro y se pusieron en el seguimiento de Jesús. Por 
el camino, Él se gira hacia ellos y les plantea la pre-
gunta decisiva: “¿Qué quieren?” (v. 38).

Jesús aparece en el Evangelio como un experto del 
corazón humano. En ese momento había encontra-
do a dos jóvenes en búsqueda. De hecho, ¿qué ju-
ventud es una juventud satisfecha, sin una pregunta 
de sentido? Los jóvenes que no buscan nada, no son 
jóvenes, son jubilados, se han envejecido antes de 
tiempo. Es triste ver jóvenes jubilados. 

También yo hoy quiero preguntarles a los jóvenes 
que están aquí en la Plaza y a aquellos que nos 
escuchan a través de los medios de comunicación: 
“¿Tú, que eres joven, qué cosa buscas? ¿Qué cosa 
buscas en tu corazón?”.

La vocación de Juan y de Andrés comienza así: es 
el inicio de una amistad con Jesús tan fuerte que 

impone una comunión de vida y de pasiones con 
Él. Los dos discípulos comienzan a estar con Jesús 
y enseguida se transforman en misioneros, porque 
cuando termina el encuentro no regresan a casa 
tranquilos: tanto es así que sus respectivos herma-
nos, Simón y Santiago, son rápidamente incluidos en 
el seguimiento.

Fueron donde estaban ellos y les han dicho: “¡Hemos 
encontrado al Mesías, hemos encontrado a un gran 
profeta!”, dan la noticia. Son misioneros de ese en-
cuentro. Fue un encuentro tan conmovedor.

¿Cómo se descubre la propia vocación en este mun-
do? Es posible descubrirla de varios modos, pero esta 
página del Evangelio nos dice que el primer indica-
dor es la alegría del encuentro con Jesús.

Matrimonio, vida consagrada, sacerdocio: cada vo-
cación verdadera inicia con un encuentro con Jesús 
que nos dona una alegría y una esperanza nueva; 
y nos conduce, incluso a través de pruebas y dificul-
tades, a un encuentro siempre más pleno, crece, ese 
encuentro, más grande, ese encuentro con Él y a la 
plenitud de la alegría.

Jesús quiere personas que han experimentado que 
estar con Él nos da una felicidad inmensa, que se 
puede renovar cada día de la vida. Un discípulo del 
Reino de Dios que no sea gozoso no evangeliza este 
mundo, es uno triste.

Se convierte en predicador de Jesús no afinando las 
armas de la retórica: tú puedes hablar, hablar, ha-
blar, pero si no hay otra cosa. ¿Cómo se convierte en 
predicador de Jesús? Custodiando en los ojos el brillo 
de la verdadera felicidad. Vemos a tantos cristianos 
incluso entre nosotros, que con los ojos nos transmi-
ten la alegría de la fe.



117A la escucha del Papa

Por este motivo el cristiano, como la Virgen María, 
custodia la llama de su enamoramiento: enamora-
dos de Jesús. Cierto, hay pruebas en la vida, existen 
momentos en los cuales se necesita ir adelante no 
obstante el frío y el viento contrario, no obstante 
tantas amarguras. Pero los cristianos conocen el ca-
mino que conduce a aquel sagrado fuego que los ha 
encendido una vez por siempre.

Y por favor, les recomiendo: no escuchemos a perso-
nas desilusionadas e infelices; no escuchemos a quien 
recomienda cínicamente no cultivar la esperanza 
en la vida; no confiemos en quien apaga desde su 
nacimiento todo entusiasmo diciendo que ningún 
proyecto vale el sacrificio de toda una vida; no es-
cuchemos a los “viejos” de corazón que sofocan la 
euforia juvenil.

Vayamos donde los viejos que tienen los ojos brillan-
tes de esperanza. Cultivemos en cambio, sanas uto-
pías: Dios nos quiere capaces de soñar como Él y con 
Él, mientras caminamos bien atentos a la realidad. 
Soñar en un mundo diferente.

Esta es la una dinámica fundamental de la vida 
cristiana: recordarse de Jesús. Pablo decía a su discí-
pulo: “Recuérdate de Jesucristo” (2 Tim 2,8); este es 
el consejo del gran San Pablo: “Recuérdate de Jesu-
cristo”. Recordarse de Jesús, del fuego de amor con el 
cual un día hemos concebido nuestra vida como un 
proyecto de bien, y a vivificar con esta llama nues-
tra esperanza. Gracias.

Papa Francisco
30 de agosto de 2017

Hoy quisiera regresar sobre un tema importan-
te: la relación entre la esperanza y la memoria, con 
particular referencia a la memoria de la vocación. Y 
tomo como imagen la llamada de los primeros dis-
cípulos de Jesús. En sus memorias se quedó tan mar-
cada esta experiencia, que alguno registró incluso la 
hora: «Era alrededor de las cuatro de la tarde» (Jn 
1,39). El evangelista Juan narra el episodio como un 
nítido recuerdo de juventud, que se quedó intacto 
en su memoria de anciano: porque Juan escribió es-
tas cosas cuando era anciano.

El encuentro había sucedió en las inmediaciones 
del río Jordán. Un día llega Jesús, y se hizo bautizar 
en el río. Al día siguiente pasó de nuevo y entonces 
el que bautizaba –es decir, Juan Bautista– dijo a 
dos de sus discípulos: “Este es el Cordero de Dios” (v. 
36).

Y para estos dos fue la ‘chispa’. Dejaron a su pri-
mer maestro y se pusieron en el seguimiento de Je-
sús. Por el camino, Él se gira hacia ellos y les plantea 
la pregunta decisiva: “¿Qué quieren?” (v. 38).

Jesús aparece en el Evangelio como un experto 
del corazón humano. En ese momento había encon-
trado a dos jóvenes en búsqueda. De hecho, ¿qué 
juventud es una juventud satisfecha, sin una pre-
gunta de sentido? Los jóvenes que no buscan nada, 
no son jóvenes, son jubilados, se han envejecido an-
tes de tiempo. Es triste ver jóvenes jubilados. 

También yo hoy quiero preguntarles a los jóve-
nes que están aquí en la Plaza y a aquellos que nos 
escuchan a través de los medios de comunicación: 

Dos cosas deben recibir los niños de sus padres: raíces y alas
(Goethe)

Esperanza y espíritu
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“¿Tú, que eres joven, qué cosa buscas? ¿Qué cosa 
buscas en tu corazón?”.

La vocación de Juan y de Andrés comienza así: 
es el inicio de una amistad con Jesús tan fuerte que 
impone una comunión de vida y de pasiones con Él. 
Los dos discípulos comienzan a estar con Jesús y en-
seguida se transforman en misioneros, porque cuan-
do termina el encuentro no regresan a casa tranqui-
los: tanto es así que sus respectivos hermanos, Simón 
y Santiago, son rápidamente incluidos en el segui-
miento. Fueron donde estaban ellos y les han dicho: 
“¡Hemos encontrado al Mesías, hemos encontrado a 
un gran profeta!”, dan la noticia. Son misioneros de 
ese encuentro. Fue un encuentro tan conmovedor.

¿Cómo se descubre la propia vocación en este 
mundo? Es posible descubrirla de varios modos, 
pero esta página del Evangelio nos dice que el pri-
mer indicador es la alegría del encuentro con Jesús.

Matrimonio, vida consagrada, sacerdocio: cada 
vocación verdadera inicia con un encuentro con Je-
sús que nos dona una alegría y una esperanza nue-
va; y nos conduce, incluso a través de pruebas y di-
ficultades, a un encuentro siempre más pleno, crece, 
ese encuentro, más grande, ese encuentro con Él y a 
la plenitud de la alegría.

Jesús quiere personas que han experimentado 
que estar con Él nos da una felicidad inmensa, que 
se puede renovar cada día de la vida. Un discípulo 
del Reino de Dios que no sea gozoso no evangeliza 
este mundo, es uno triste.

Se convierte en predicador de Jesús no afinando 
las armas de la retórica: tú puedes hablar, hablar, 
hablar, pero si no hay otra cosa. ¿Cómo se convier-
te en predicador de Jesús? Custodiando en los ojos 

el brillo de la verdadera felicidad. Vemos a tantos 
cristianos incluso entre nosotros, que con los ojos nos 
transmiten la alegría de la fe.

Por este motivo el cristiano, como la Virgen Ma-
ría, custodia la llama de su enamoramiento: ena-
morados de Jesús. Cierto, hay pruebas en la vida, 
existen momentos en los cuales se necesita ir adelan-
te no obstante el frío y el viento contrario, no obs-
tante tantas amarguras. Pero los cristianos conocen 
el camino que conduce a aquel sagrado fuego que 
los ha encendido una vez por siempre.

Y por favor, les recomiendo: no escuchemos a 
personas desilusionadas e infelices; no escuchemos 
a quien recomienda cínicamente no cultivar la es-
peranza en la vida; no confiemos en quien apaga 
desde su nacimiento todo entusiasmo diciendo que 
ningún proyecto vale el sacrificio de toda una vida; 
no escuchemos a los “viejos” de corazón que sofocan 
la euforia juvenil.

Vayamos donde los viejos que tienen los ojos bri-
llantes de esperanza. Cultivemos en cambio, sanas 
utopías: Dios nos quiere capaces de soñar como Él y 
con Él, mientras caminamos bien atentos a la reali-
dad. Soñar en un mundo diferente.

Esta es la una dinámica fundamental de la vida 
cristiana: recordarse de Jesús. Pablo decía a su discí-
pulo: “Recuérdate de Jesucristo” (2 Tim 2,8); este es 
el consejo del gran San Pablo: “Recuérdate de Jesu-
cristo”. Recordarse de Jesús, del fuego de amor con el 
cual un día hemos concebido nuestra vida como un 
proyecto de bien, y a vivificar con esta llama nues-
tra esperanza. Gracias.

Papa Francisco
31 de mayo de 2017

Allí donde prolifera la mentira, la tiranía se anuncia o se perpetúa
(Albert Camus)



119Desde la SER

El curso pasado tras un proceso de reflexión, en 
clave sinodal, surgió nuestro Plan Trienal. Este plan, 
que llamamos PLAN LLAMA, definía nuestros ob-
jetivos, propuestas y sueños para los próximos tres 
años.

Un itinerario, que durará unos tres años y en el 
que, año por año, responderemos a la llamada que 
el Señor nos hace en tres claves diferentes. En el pri-
mero de los años se nos invitaba a “caminar juntos”. 
En el segundo año, dado el aniversario del sueño de 
los 9 años de Don Bosco, fue “Testigos de un sueño, 
siendo Fermento en la Masa”.

En este tercer y último año de este plan trienal, se 
nos convoca a seguir siendo instrumentos vivos del 
amor de Dios allá donde la vida nos ponga. Que 
desde nuestra vocación de salesiano cooperador si-
gamos “Compartiendo su LUZ” siendo reflejo frater-
no de esperanza.

Es por ello, que a lo largo de los próximos bo-
letines, y desde este apartado, iremos compartien-
do la vida y testimonio de diferentes personas que 
nos han servido o sirven como referente a día de 
hoy para llegar a Dios. Ejemplos de vidas que nos 
animan a caminar llenos de gozo y agradecimiento 

dentro de este presente que a veces se torna oscuro 
y en tinieblas. Historias y testimonios que nos harán 
ser verdaderamente “gente luminosa”, gente que 
irradie luz, alegría, misericordia, compromiso, dedi-
cación a los pobres y más necesitados. Gente que nos 
provoque una visión empática, para abrir nuestro 
corazón y acercarnos más a las realidades de nues-
tros hermanos e incluso descubrimos aún más a no-
sotros mismos en el reflejo de estas vidas, dándonos 
impulso y avanzando siempre de la mano de Jesús 
y bajo la eterna protección de nuestra Auxiliadora. 

Que como hermanos, dentro de nuestra asocia-
ción, seamos una verdadera familia cristiana que 
caminamos juntos, que sueña y que avanza espe-
ranzada. Y finalmente desde la SER esperamos que 
sus vidas nos enriquezcan y provoquen ser constan-
tes y seguir viviendo a la luz del Evangelio.

María de los Ángeles Rodríguez Escobar

No le pondrás bozal al buey que trilla
(Deuteronomio, 25, 4)

Compartiendo su luz

Vocal de información



La Comunidad Salesiana de Don Bosco en Nda-
latando está situada en la parroquia de Nuestra Se-
ñora Auxilio de los cristianos, Kipata, Ndalatando, 
capital de la provincia de Kwanza Norte. En esta 
comunidad se llevan adelante a cabo diversas acti-
vidades, la más importante entre ellas es el Santua-
rio Mariano de Nuestra Señora Auxilio de los cristia-
nos, al que la Familia Salesiana peregrina todos los 
años. También cuenta con un centro de alfabetiza-
ción, una escuela primaria y secundaria y un centro 
de formación profesional, así como un oratorio y un 
centro juvenil. Unos 750 niños, niñas y jóvenes asis-
ten diariamente a las actividades de la comunidad.

El proyecto presentado está orientado al sec-
tor educativo-profesional y pretende habilitar un 
aula de informática con 25 ordenadores y conexión 
a internet y ponerla a disposición de las clases de 
informática del centro escolar, pero con uso poli-
valente para formar al resto de jóvenes de la co-
munidad en competencias digitales e informáticas 

relevantes para el mercado laboral: paquete Office, 
uso de internet, uso adecuado de las redes sociales, 
orientación en la búsqueda de empleo, autonego-
cio y emprendimiento y otras actividades relevantes 
para el empleo. Cada año se espera formar a 500 
estudiantes, entre alumnos de primaria y otros estu-
diantes más jóvenes de la comunidad.

El objetivo es promover la inclusión y formación 
digital de los jóvenes en Ndalatando, una zona ru-
ral en la que son muy escasas las posibilidades for-
mativas en este ámbito y donde más de la mitad de 
los habitantes es menor de 25 años. Los bajos niveles 
educativos y la desconexión entre el sistema de edu-
cación y formación técnica y profesional y el merca-
do laboral hacen que muchos jóvenes carezcan de 
las competencias básicas y tecnológicas necesarias 
para tener éxito. Los jóvenes altamente vulnerables 
desde el punto de vista educativo, la población ru-
ral que no trabaja y las mujeres jóvenes, se ven aún 
más limitados por los bajos niveles de competencias. 

Es urgente ofrecer a estos jóvenes una formación 
de corta duración en Tecnologías de la Información 
y la Comunicación que aumente sus oportunidades 
de encontrar un empleo cualificado y un sueldo que 
les ayude a modificar las condiciones de vida de su 
entorno.

Todo ello justifica las intenciones de este proyecto 
al que CSJM aportará 20.000€, convencidos de la 
necesidad de la actuación y de la capacidad de los 
agentes salesianos que la llevaran a término. Con-
tad con nuestra ayuda y nuestra oración.

José Luis Muñoz Blázquez, ASSCC

La más bella palabra en labios de un ser humano es la palabra madre, 
y la llamada más dulce: madre mía

(Khalil Gibran)
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54 AÑOS COLABORANDO
POR UN MUNDO MEJOR

Promover la inclusión y 
formación digital de los jóvenes en 
Ndalatando (Angola)
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Seguimos con las entrevistas a nuestros de-
legados y delegadas provinciales. Ahora es el 
turno de la provincia de María Auxiliadora. 
Hoy conoceremos a Blanca María Santamaría 
Silva(FMA), delegada hasta este mismo verano.

Antes de empezar con la entrevista: ¿Podrías 
presentarte?

Me llamo Blanca María, aunque todos me cono-
cen por Blanqui o Sor Blanqui. Soy la mayor de 5 
hermanos. Nací en Telde (Las Palmas de Gran Ca-
naria) en una familia muy vinculada al mundo sa-
lesiano. Mis padres, un hermano y una hermana son 
Salesianos Cooperadores.

Fui alumna del Colegio de las salesianas desde los 
3 años hasta los 14, y antes de profesar como religio-
sa salesiana, estuve dos años en un grupo de SSCC. 
Cuando me preparaba para hacer la promesa, el 
Señor me llevó por otros caminos: ser FMA.

De mi Vocación Salesiana quiero destacar que, 
desde que profesé en el Instituto de las FMA, he pa-
sado por distintas Comunidades. He tenido la opor-
tunidad de vivir diferentes experiencias en la misión 
que me han hecho crecer en mi respuesta a la lla-
mada del Señor, a ir descubriendo lo importante 
que es la “Pastoral del tú a tú”: estar entre y con la 
gente compartiendo, escuchando desde la sencillez, 
la gratitud… Siempre sintiéndome acompañada 
por la Auxiliadora.

Actualmente, estoy en la Comunidad Salesiana 
Virgen del Pino de las Palmas de Gran Canaria. 
Trabajo en un proyecto social y colaboro en la pa-
rroquia.

Me considero una persona serena, tranqui-
la, abierta a los tiempos, sociable y dinámica, que 
disfruta ayudando a los demás y estando entre los 
niños y jóvenes, contenta y feliz de mi vocación de 
FMA.

¿Desde cuándo eres delegada provincial? 
¿Qué supuso para ti que te solicitaran para este 
servicio a nuestra familia?

Lo he sido desde el curso 2021 hasta este mismo 
verano pasado. Ha sido poco tiempo pero muy 
emocionante en lo personal y en mi formación como 
salesiana.

Para mí supuso una sorpresa. Yo estaba, en ese 
momento concreto, en la comunidad FMA de Rota, 
y una de mis tareas era ser delegada local de los 
SSCC. Esta experiencia de acompañamiento al gru-
po fue muy positiva. Pude compartir vida y fe. 

Quiero destacar que el Centro de Rota es un gru-
po joven y numeroso con mucha unión entre ellos, 
que lucha por su vocación de SSCC. Los acompañé 
en la “Erección Canónica” del centro, y participé en 
el “CampoBosco en Familias” por lugares salesianos.

Estos años han sido muy ricos. Me ayudaron a ir 
conociendo más a este grupo de la Familia Salesia-
na y a entusiasmarme con este campo de misión. 
Podía compartir con ellos mi vocación de FMA con 
su vocación como Laicos, y eso me ayudó a crecer 
en la mía.  

Por lo tanto, mi respuesta fue afirmativa. Estaba 
disponible para este servicio.

Durante este tiempo como delegada provincial, 
he ido aprendiendo, situándome, y tomando con-
ciencia de lo que supone este nuevo campo de mi-
sión. Me he sentido muy bien acogida por los miem-
bros del Consejo provincial y en familia, rodeada de 
personas trabajadoras que tienen muy arraigado el 
carisma, y orgullosos de su vocación de SSCC. Tam-
bién me he sentido acompañada por los Delegados 
regionales. Esto también ha sido aprendizaje para 
mí.

Dios nos ama, no porque seamos amables, sino porque Él es amor
(Clive Staples Lewis)

Blanca María Santamaría Silva, 
ex delegada provincial de María 
Auxiliadora 
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La Iglesia es un bombero. Quiere decir, que donde hay fuego echa agua 
(Carlos Herrera)

Es una oportunidad poder participar en los en-
cuentros de zona, asambleas, congresos, y distin-
tas actividades que se van realizando dentro de 
la FASA. Valoro mucho el encuentro con los Cen-
tros que pertenecen a la asociación. Estas relacio-
nes nos abren horizontes y nos ayudan a ver otras 
realidades, donde podemos caminar y crecer juntos 
en sinodalidad hacia una misma misión, compar-
tiendo una vocación común. Es una riqueza y una 
responsabilidad prestar este servicio. Lo importante 
es: estar, animar y acompañar desde la acogida, la 
escucha, el diálogo, y la cercanía, representando al 
Instituto de las FMA.

Tu vida diaria pasa por la vida en tu comuni-
dad. Tu ser delegada provincial, ¿tiene alguna 
repercusión en la misma? ¿Compartes con ella 
este servicio?

Siempre la he compartido y la sigo compartiendo 
con las hermanas de la comunidad, tanto los mo-
mentos de encuentros, asambleas, y los momen-
tos vividos en el Consejo provincial, con el objetivo 
de que vayan conociendo más a este grupo de la 
FASA: su organización, su sentido de pertenencia, su 
compromiso y vocación de laicos que quieren vivir 
el Carisma desde la alegría, el espíritu de familia y 
la autenticidad. Este compartir es una riqueza para 
las hermanas, son momentos de familia donde to-
das compartimos y agradecemos la misión.

Una pregunta más: ¿Existe alguna relación 
entre tu “ser consagrada” en la Iglesia, en la 
FASA… y ser delegada de los SSCC?

Creo que sí. Es como una sinergia que busca lle-
var adelante el Carisma Salesiano en el contexto de 
la fe católica, siendo éste un regalo para la Iglesia, 
y un compromiso con la educación, formación y 
cuidado de la juventud, especialmente de los más 
vulnerables, compartiendo con la FASA la herencia 
espiritual que nos han dejado nuestros fundadores, 

y haciendo realidad su legado: “Ser signo y expre-
sión del amor de Dios entre los jóvenes, y también el 
ser Auxiliadora entre las jóvenes”.

Desde tu perspectiva ¿qué aspectos positivos 
destacarías de tu provincia? ¿Qué debilidades 
observas?

Como positivos, destacar el deseo que existe de 
vivir cada vez con más autenticidad y compromiso 
la asimilación del PVA; y que la provincia de María 
Auxiliadora está formada por mucha gente joven, 
comprometida, y organizada. Valoran mucho el es-
píritu de familia. Creo que existe una preocupación 
por la formación continua y de calidad. Y un fuerte 
sentido de pertenencia a la Provincia.

Me atrevería a decir que es importante que se 
siga potenciando el sentido comunitario en lo Ecle-
sial, en la FASA y en el Centro local.

Un mensaje que quieras transmitir a nuestra 
asociación.

Teniendo presente el lema “SALESIANOS EN EL 
MUNDO”, animo a la asociación a que, haciendo 
referencia al PVA, hagan realidad la dimensión de 
su vocación laical, trabajando con entrega por el 
bien de la Iglesia y de la Sociedad comprometidos 
en la misión juvenil y popular. 

Los animo a trabajar en sintonía y comunión con 
los otros miembros de la FASA, sobre todo en este 
año que la Asociación está en el camino de prepa-
ración para su 150 aniversario, y celebramos el bi-
centenario del sueño de los 9 años de Juanito Bosco, 
que marcó su vocación y del que ahora toca ser tes-
tigos.

¡Gracias Blanqui!

Mónica Domingo Martínez
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Obra como si hubieses de morirte mañana, pero para sobrevivir y eternizarte
(Miguel de Unamuno)
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La paz no es la ausencia de la violencia, sino la presencia de la justicia
(Aram I)

Jaqui Lin se presentó en Factor X con un "quie-
ro seguir siempre la voluntad de Dios" y "he venido 
para evangelizar".

Jaqui Lin es una joven de 30 años, artista cató-
lica, que actuó en el programa de Factor X, dando 
una visión musical muy especial sobre su propio tes-
timonio de fe.

"Sentí que Dios me llamaba a una misión en con-
creto, con ese don que me ha regalado, que es la 
voz".

Ella es la segunda de cuatro hermanos, que 
siempre ha vivido ensimismada con la vida. Muy 
genuina con todo lo que hace, nunca tiene tiem-
po de aburrirse. Le gusta cantar, componer, escribir, 
customizar, pintar, y siempre trata de encontrar un 
momento para rezar y orar. Porque este es el motor 
que le mueve y lo enciende todo.

Entre las letras de sus temas compuestos y com-
partidos en esta edición del programa tan famoso 
de Factor X, encontramos "Vivo mi soltería como 
una comprometida, no tengo anillo ni prisa, sigo 
a la Virgen María", "saldré a viajar y a San José le 
voy a rezar" y "Padre nuestro que estás en el cielo 
santificado sea tu nombre venga a nosotros tu reino 
hágase tu voluntad (pa-ra, pa-pa-pa)". Las redes 
sociales se convirtieron entonces en un hervidero, y 
no dejaron de comentar de estas frases. 

El jurado del programa alucinaba con su puesta 
en escena y sobre todo con el anuncio de la palabra 
en esos registros y concretamente uno de ellos (Luis 
Barcenas) aseguraba que le había "encantado": 
"Ole tú por hacer una letra que probablemente no 
va con los tiempos que corren y demás”.

Según sus propias palabras podemos entender su 
compromiso católico a través del arte: me siento lla-
mada a escribir canciones que den gloria a Dios, que 
conecten con todo el mundo, ya que son canciones 
para todos los corazones, y que sean éstas las que 
hagan pensar. "Mi música es el reflejo de mi corazón, 
donde cuento mis experiencias de vida, siempre im-
pregnadas de esa riqueza espiritual. "Lo que rebosa 
el corazón, lo habla la boca". El Papa Francisco dijo 
que hiciéramos lío, ¿no?"

María de los Ángeles Rodríguez Escobar

Jaqui Lin, cantante católico



126 Noticias de interés

Vivir no es solo existir, sino existir y crear, saber gozar y sufrir, y no dormir sin soñar
(Gregorio Marañón)

Los días 8 y 9 de junio ha tenido lugar en la casa 
de La Salle Arlep de Madrid el encuentro presencial 
de la Consulta Regional Ibérica de los salesianos coo-
peradores, con la participación de unas 45 personas.

Convocada y presidida por el Consejero Mundial 
de la Región, Borja Pérez, la Consulta está formada 
además por los coordinadores provinciales de las 7 
provincias de España y Portugal, así como por el De-
legado Regional, la Delegada Regional y los miem-
bros de la Secretaría Regional. Adicionalmente, acu-
den como invitados al menos dos SSCC miembros de 
los respectivos consejos provinciales.  Adicionalmente, 
este año pudimos contar con la presencia de Antonio 
Boccia, coordinador mundial, y algunos miembros de 
la SEM, que celebraron su reunión mensual en Ma-
drid.

A lo largo del fin de semana, en un excelente am-
biente de convivencia y fraternidad, se presentó la 
memoria anual de las actividades realizadas este cur-
so en cada una de las provincias y en cada uno de los 
sectores de animación de la región, constatándose la 
riqueza de la vida asociativa, que a lo largo de este 
año ha pivotado en torno al lema anual “Testigos de 
un Sueño” y a las diferentes propuestas elaboradas 
por cada provincia, siempre en línea con este lema. 
Durante la presentación de las provincias se recono-
ció y agradeció el servicio realizado los últimos años a 
los coordinadores provinciales salientes, Mari Ángeles 
Calzado, Rocío del Nido y Valter Silva, de las Provin-
cias de San Juan Bosco, María Auxiliadora y San An-
tonio.

Otros temas tratados han sido la preparación del 
Encuentro Regional que celebraremos en Málaga 
en noviembre, en el marco del cual se celebrará el 
Congreso regional donde se renovará la Secretaría 
regional y se trabajarán documentos de interés en la 
vida asociativa de la Región, así como otros aspectos 
concretos relativos a los trabajos de secretaría, de co-
municación y de la Delegación regional.

En el marco de la presencia de la SEM entre no-
sotros, Antonio Boccia tuvo una intervención sobre el 
camino realizado por el Consejo Mundial estos últi-
mos años y los diferentes ámbitos de animación y go-
bierno de la Asociación; Sor Lucrecia Uribe, Delegada 
mundial, presentó las propuestas del trienio de pre-
paración al 150 aniversario de la Asociación. Y Raúl 
Fernández, Administrador mundial, presentó el pre-
supuesto de 2024 del ámbito mundial.

Se contó igualmente con la presencia significativa 
de don Fernando García y don Fernando Miranda, 
inspectores SDB, que nos acompañaron en la jornada 
del sábado. En la Eucaristía del domingo, presidida 
por don Eusebio Martínez, se agradeció a éste su ser-
vicio generoso como Delegado regional en estos últi-
mos 4 años.

Borja Pérez Galnares

Reunión de la Consulta regional



En el número 562 de diciembre de 2012 transcri-
bíamos la ponencia de Don Pascual Chaves en el IV 
Congreso mundial de Salesianos Cooperadores don-
de se aprobaba definitivamente nuestro Proyecto 
de Vida Apostólica. 

En este artículo hacemos un extracto representa-
tivo de lo publicado.

Me pidieron que profundizara y lo hago, en pri-
mer lugar porque este es el tema principal de vues-
tro Congreso, que tiene como objetivo principal la 
aprobación final de vuestro texto constitucional, y 
también porque estamos en una fase muy delicada 
de la historia debido a la profunda crisis (cultural, 
social, económica, política, científico/tecnológica, 
mediática, religiosa) que está atravesando la hu-
manidad. 

Llegando directamente al tema, que es el Pro-
yecto de Vida Apostólica, me atrevo a decir que 
no es principalmente un proyecto hecho por noso-
tros, como si nosotros mismos diseñáramos nuestra 
forma de hacer apostolado salesiano, sino que es 
la asunción amable y agradecida del plan de Dios 
para implementar su salvación. Haciéndolo nuestro, 
asumiéndolo cordialmente, nos convertimos en coo-
peradores de Dios y compañeros de Jesús, la escuela 
de Don Bosco.

Esta perspectiva no es indiferente, porque signi-
fica tener como Regla de vida la Persona de Jesús 

y su Evangelio. Sólo de esta manera el Proyecto de 
Vida Apostólica de una Asociación de fieles laicos, 
como es la de Salesianos Cooperadores, se convierte 
en una lectura salesiana del Evangelio, y su validez 
será confirmada por el reconocimiento oficial de la 
Sede Apostólica, que declara la autenticidad evan-
gélica del texto y por lo tanto, lo considera un cami-
no que conduce a la santidad de quienes lo asumen 
y lo viven como una “Regla de Vida”, porque parte 
del amor y conduce al amor. Se trata además de un 
camino de fidelidad a Don Bosco, a su carisma y a 
su misión.

El PVA tiene un triple propósito: garantizar la 
identidad de la Asociación a través de una fidelidad 
dinámica, que tiene como referencia a la intuición 
y a la motivación original del Fundador y al mismo 
tiempo intenta actualizarse según los cambios de 
condiciones de la historia; fortalecer la unidad de sus 
miembros en su diversidad de origen, edad, forma-
ción, sensibilidad, lengua, cultura, pero unidos por 
el Amor, de la Fe, de la Esperanza y de un carisma 
común y un proyecto compartido; y promover su 
vitalidad, teniendo en cuenta que detrás de cada 
vocación hay siempre una misión que debe llevarse 
a cabo, en nombre de la Iglesia y a favor del hom-
bre, mediante el cual el crecimiento personal y de-
sarrollo de la Asociación se convierten en criterios de 
autenticidad y verificación.

Ya el texto anterior fue dotado de una visión 
teológica postconciliar que revela cómo la base de 
un proyecto de vida apostólica está en la fe bautis-
mal y en la práctica de la vida cristiana como una 
expresión de Amor del Padre que a través de la ac-
ción de su Espíritu nos hace sus hijos y discípulos del 
Señor, nos insta a la plena configuración con Cristo.
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La tierra ama nuestras pisadas y teme nuestras manos
 (Joaquín Araújo)

Decíamos ayer...

El PVA: camino de fidelidad al 
carisma salesiano
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Gracias, Santidad, por haber aceptado el encargo del Señor 
de conducir a su Iglesia en este tiempo de incertidumbres, 
tan necesitado de esperanza. Su magisterio firme y profético, 
nos ha hecho vislumbrar un nuevo día que en sus palabras y 
en sus gestos ha comenzado a alborear ante nosotros.

Nos ha ayudado en estos años a mantener vivo el espíritu 
del Concilio Vaticano II y ha acompañado a nuestra Iglesia 
por las sendas de la renovación que hace sesenta años 
encendió el corazón de los creyentes. Sus viajes a la icónica 
isla de Lampedusa, el símbolo de la iniquidad, de las 
fronteras humanas, de los paraísos soñados y negados, de la 
impotencia de occidente para darle la vuelta a la realidad, de 
la indiferencia de quienes piensan que aquí sobran los que 
de aquí no son, han marcado su estilo como pastor. Está de 
parte de los últimos, de los descartados, de los que no 
importan. Son más que gestos. Son un abrazo luminoso y 
comprometido a la humanidad sufriente.

Tras diez años de pontificado, hemos querido homenajear 
humildemente a nuestro pastor dedicando este libro a 
recorrer parte de su rico y abundante magisterio a través de 
su pensamiento y de sus gestos, desde una perspectiva 
pastoral.

José Miguel Núñez

UNA DÉCADA CON FRANCISCO
Lectura pastoral de sus gestos y palabras

Novedad


